

rité et gros d'orages, que Dieu l'invite à se jeter les yeux fermés. Mystère aussi de tristesse et de dégout. Ah ! il me semble le voir, dans ces heures de mortelles angoisses, tomber la face contre terre, aux pieds de son Crucifix, et avec larmes supplier Dieu d'éloigner le calice de ses lèvres ; puis à l'exemple du Maître, ajouter le fiat du sacrifice. Et Dieu le prenant en pitié, comme il avait pris en pitié son divin Fils, lui envoie des anges consolateurs pour le reconforter. Ces anges ce sont ces amitiés solides et admirables qui suivront partout le Père Lacordaire.

Jésus ne s'est pas contenté de prononcer le mystérieux fiat ; il s'est levé encore tout ruisselant de la sueur et du sang de l'agonie, pour aller où l'appelait son Père. A peine a-t-il franchi l'enclos du jardin, qu'il est trahi par le baiser d'un de ses disciples.

Comme ce mot trahison a dû sonner lugubre aux oreilles du P. Lacordaire, lui qui ne soupçonnait même pas que les hommes pussent être mauvais. Et cependant, combien de fois n'a-t-il pas été trahi ? N'insistons pas, imitons notre Père. Jamais une parole d'amertume et de reproche n'a été surprise sur ses lèvres, alors même que des sanglots bruyants et pressés montaient de sa poitrine et l'étreignaient à la gorge. Pauvre Père Lacordaire ! Le Christ avait été trahi, il fallait que vous le fussiez, vous aussi ! Admirons combien Dieu frappait juste. C'était bien là, la partie sensible.

Ce n'est pas tout. Le Christ a été jugé par des hommes qui n'en avaient pas le droit.

Qu'ils ont été sévères les jugements de certains hommes sur le P. Lacordaire. On l'a accusé d'avoir restauré en France, l'ordre de saint Dominique, pour se donner la joie de dominer, pour satisfaire sa passion de se montrer et de viser à l'effet. Surtout n'est-on pas allé jusqu'à soupçonner l'orthodoxie de ses sentiments et de sa foi ?

Les hommes le jugeaient à faux, et quoiqu'il en souffrit beaucoup, il pouvait se mettre et il s'est mis magnifiquement au-dessus de leurs jugements. Mais cela ne suffisait pas pour entretenir les ardeurs de la divine passion qui le consumait, aussi voulut-il se faire réellement juger